

Sexualidad, Salud y Sociedad

REVISTA LATINOAMERICANA

ISSN 1984-6487 / n. 22 - abr. / abr. / apr. 2016 - pp.207-220 / Aguayo, F. & Nascimento, M. / www.sexualidadsaludysociedad.org

Dossier

Dos décadas de Estudios de Hombres y Masculinidades en América Latina: avances y desafíos

Francisco Aguayo (ed.)

Fundación CulturaSalud
EME - Masculinidades y Equidad de Género
Red MenEngage América Latina
Santiago, Chile

> faguayo@eme.cl

Marcos Nascimento (ed.)

Fundación Oswaldo Cruz
Río de Janeiro, Brasil

> m2nascimento@gmail.com

Copyright © 2016 Sexualidad, Salud y Sociedad – Revista Latinoamericana. This is an Open Access article distributed under the terms of the Creative Commons Attribution License (<http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>), which permits unrestricted use, distribution, and reproduction in any medium, provided the original work is properly cited.

20 años de Estudios de Masculinidades en América Latina

Los estudios de masculinidades en América Latina tienen cerca de 20 años de producción e historia. En 1998, Heilborn y Carrara (1998), en el “Dossier sobre Masculinidades” de la Revista de *Estudios Feministas* de Brasil, planteaban que los hombres estaban en “la escena”, es decir, que los varones y sus masculinidades se habían convertido en un objeto de reflexión y análisis por parte de la academia. También en 1998, Olavarría y Valdés (1998), a propósito de la conferencia regional “la Equidad de Género en América Latina y el Caribe: Desafíos desde las identidades masculinas”, realizada en Chile, señalaban la necesidad teórica de conocer la participación de los hombres en las desigualdades de género; y por otra parte, el escaso interés que se observaba en los propios hombres por cambiar el estado de las cosas. En aquel momento, fue articuladora la pregunta sobre cómo estaban construidas socialmente las masculinidades, y su relación con temas tales como el trabajo, la sexualidad, la reproducción, la paternidad y la violencia (Olavarría, 2009).

Desde entonces hemos visto una creciente producción y acumulado sobre diferentes temáticas relacionadas al machismo, los hombres, el género y las masculinidades en el contexto latinoamericano y caribeño, desde diferentes aportes teóricos y metodológicos, en el campo de las ciencias humanas y sociales en países como Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, México, Nicaragua, Perú y Uruguay, entre otros, en diálogo con otros países y continentes. En este desarrollo han sido claves algunas/os investigadoras/es, ONGs y centros académicos (Aguayo, Correa & Cristi, 2011; Amuchástegui & Szasz, 2007; Andrade & Herrera, 2001; Arilha et al, 1998; Burin & Meler, 2004; Cáceres et al 2002; Careaga & Cruz, 2006; Figueroa, Jiménez & Tena, 2006; Fuller, 2001; Ibarra, 2011; Lancaster, 1994; Montoya, 1998; Nolasco, 1993; Olavarría, 2001a; 2003; Pagés, 2011; Ramírez & Uribe, 2008; Tellería & Espinoza, 2009; Valdés & Olavarría, 1998; Viveros, 2001; 2002; Wainerman, 2003).

También ha sido relevante, en la construcción de líneas de investigación y de una agenda política, el apoyo de algunas agencias de Naciones Unidas, particularmente, ONU Mujeres y el Fondo de Población de Naciones Unidas (Arilha, 2010). En el plano internacional, algunos antecedentes importantes de los estudios de masculinidades son las conferencias de las Naciones Unidas de El Cairo (1994) y de Beijing (1995), que ayudaron a poner de relevancia la participación de los hombres en temáticas tales como los derechos sexuales y reproductivos, la prevención de VIH, la violencia contra las mujeres y niñas, la salud de los hombres; ayudando a la generación de conocimiento, prácticas de intervención y políticas públicas (Aguayo & Sadler, 2011). Por su parte, la Convención sobre la Eliminación de todas las formas de Discriminación contra la Mujer, aprobada en 1979, además de

su importancia capital para el avance en el abordaje de la violencia contra las mujeres, fue el primer acuerdo en abordar explícitamente las responsabilidades de los hombres en la vida familiar y la importancia de modificar las normas de género. En su artículo 5º, la Convención plantea que Los Estados Parte tomarán todas las medidas apropiadas para

Modificar los patrones socioculturales de conducta de hombres y mujeres, con miras a alcanzar la eliminación de los prejuicios y las prácticas consuetudinarias y de cualquier otra índole que estén basados en la idea de la inferioridad o superioridad de cualquiera de los sexos o en funciones estereotipadas de hombres y mujeres (CEDAW, 1979).

Los estudios en América Latina sobre las masculinidades –o de género de los hombres (como propone la AMEGH Academia Mexicana de Estudios de Género de los Hombres)– han avanzado en la cantidad y calidad de su producción de datos, debates y aportes teóricos. En estas dos décadas se fue planteando que las masculinidades en la región son extraordinariamente diversas y están situadas, histórica y culturalmente; y se ha debatido sobre algunos asuntos relevantes, como el impacto de las prácticas nocivas de los hombres sobre la vida de las mujeres, de las/os niños y sobre otros hombres (Olavarría, 2009), tanto en los espacios privados como públicos.

Hasta el momento, esta producción ha sido más densa o rica en algunos territorios o temas específicos, que abordaremos a continuación. En los últimos Coloquios Internacionales de Estudios de Varones y Masculinidades, los temas con mayor presencia de comunicaciones han sido la violencia, la paternidad y la diversidad sexual LGBTQ.

Un tema que ha visto variadas investigaciones y debates es el de la violencia masculina, un problema grave de DDHH, con enorme costos económicos y sociales en la región. En algunas de sus expresiones se observa un enorme avance –gracias a la agenda del feminismo y el movimiento de mujeres– como en la violencia contra las mujeres y niñas (Barker, Aguayo & Correa, 2013; Bott et al., 2012; Garda & Huerta, 2007; Guedes, García-Moreno & Bott, 2014; Ramírez, 2008). Asimismo, en los últimos años hemos visto algunas evaluaciones sobre programas de prevención de violencia destinados a hombres (Aguayo et al., 2016; Promundo et al., 2013) y sistematizaciones sobre servicios y programas de atención a hombres que han ejercido violencia contra una pareja (Beiras, 2014; Filgueiras et al, 2010).

El tema de la sexualidad, la salud sexual y reproducción, y sus implicancias para las relaciones de género y la salud pública –tales como el embarazo en la adolescencia, el aborto, el VIH y las ITS, Hombres que tienen sexo con hombres

(HSH)– ha estado presente también desde el comienzo de los estudios en la región (Figueroa, 1998; 2006).

El tema de la paternidad y la escasa participación de los padres en el cuidado, la crianza y las tareas domésticas, ha recibido cada vez más atención (Figueroa, Jiménez & Tena, 2006; Fuller, 2000; Olavarría, 2001b; Wainerman, 2003). Se ha avanzado en conocer cómo se organiza la carga de cuidado entre hombres y mujeres, y en entender cómo el trabajo remunerado y el género inciden, y marcan, dicha distribución.

Se observa un enorme avance en la producción teórica y de investigaciones sobre la diversidad sexual LGBTQ, acerca de hombres gays, transexuales, bisexuales, travestis, abordando la discriminación y violencias homolesbotransfóbica; el estigma alrededor de prácticas homoeróticas; y el papel de la homofobia en la construcción de las masculinidades y de las discriminaciones sociales e institucionales. En estos avances ha sido clave la agenda del movimiento LGBTQ (Barrientos, 2015; Gallego, 2009; Nuñez, 2007; Sutherland, 2009; Vidal & Donoso 2002; Nascimento, 2014).

En esta producción se ha buscado conocer las subjetividades y prácticas de masculinidades diversas; se ha visibilizado la participación de los hombres en las algunas desigualdades de género; se han descrito modelos de masculinidades y mandatos; se ha debatido acerca de la relevancia de transformar discursos y prácticas machistas; se han desarrollado conceptualizaciones y categorías para abordar e intervenir en dichas inequidades; se ha ido pasando de las evidencias a la incidencia en políticas y normativas de igualdad de género. Al mismo tiempo, se ha reflexionado sobre cómo convocar e involucrar a los hombres en actitudes y comportamientos más equitativos.

Algunos desafíos actuales para los estudios de masculinidades en América Latina

Transcurridos cerca de 20 años de investigación y debates, resulta relevante plantear algunos desafíos para el campo de estudios de masculinidades y sus implicancias para los avances en la igualdad de género.

Se necesitan mayor investigación acerca del cambio en los hombres y más políticas e intervenciones con hombres, que tengan un enfoque transformador de género. Si bien se observan algunas iniciativas acerca de cómo diseñar e implementar programas e intervenciones con hombres que busquen transformar normas y comportamientos de género en temas tales como la violencia contra las mujeres y niñas (Aguayo et al, 2016; Barker et al, 2004; Promundo et al, 2013) se advierte todavía un gran vacío de políticas de prevención, dirigidas a población masculina de todas las edades, que cuenten con un enfoque transformador de género. Sólo reciente-

mente se ha comenzado a visibilizar la necesidad de diseñar políticas dirigidas a hombres que promuevan y aceleren el avance hacia la equidad de género, como las políticas de prevención y abordaje de la violencia, de corresponsabilidad, de salud de los hombres, entre otras (Aguayo & Sadler, 2011; Barker y Aguayo, 2011; Figueroa, 2014; Nascimento & Segundo, 2011; Ramírez, Gutiérrez & Cázares, 2015).

Se requiere llevar la perspectiva de género al análisis y abordaje de las distintas formas de ejercicio de violencia por parte de los hombres. Hasta ahora principalmente ha sido la violencia contra las mujeres y niñas la que ha tenido un abordaje desde el género (Aguayo et al., 2016; Ramírez, 2008). Sin embargo, la violencia masculina es todavía abordada usualmente en la región desde políticas de seguridad ciudadana, con un enfoque de prevención del delito, estando pendiente aún una mirada de género para todas las otras violencias masculinas. Hay que considerar que, en la mayoría de los homicidios en la región, tanto la víctima como el perpetrador es un hombre, y que la variable género y masculinidad todavía esta invisibilizada, o no abordada, en muchas de las acciones contra la violencia.

Se necesita avanzar hacia la corresponsabilidad en la distribución de las tareas de cuidado y las tareas domésticas, quebrando el modelo de familia con roles complementarios entre mujer y hombre. Si bien se ha investigado sobre la relación entre género y trabajo, aún está pendiente una apuesta con mayor enfoque de género, para transformar la rígida tradición que define a los hombres como proveedores y a las mujeres como cuidadoras. Un desafío para este campo es interpelar al sector trabajo y a las políticas laborales, para avanzar en igualdad y lograr resolución más democrática de las tensiones entre hombres y mujeres que representa cuidar en el hogar y trabajar remuneradamente fuera de él.

Se requiere visibilizar y avanzar en el tema de la salud de los hombres, tanto física como mental. Si bien la salud de los hombres ha tenido cierta atención (De Keijzer, 1997; 2006; Gomes, 2011; Rodríguez & De Keijzer, 2002), queda mucho por investigar y por hacer, desde las políticas de salud y otras relacionadas, como las políticas laborales y de calidad de vida. A pesar del enorme impacto que los problemas de salud mental tienen en la vida de los propios hombres y de sus familias, éstos han tenido escasa atención. Brasil ha sido el único país que ha desarrollado una política integral de salud de los hombres; sin embargo, se ha criticado su falta de enfoque de género y la invisibilización de las necesidades de grupos con vulnerabilidades específicas, como pobres, indígenas, afrodescendientes o jóvenes (Medrado et al, 2009).

Ciertamente, tanto a la academia como a los colectivos y redes que trabajan en masculinidades les ha faltado un mayor diálogo e intercambio con el feminismo y el movimiento de mujeres. Ya lo señalaban Careaga y Cruz en 2006, en el libro *Debates sobre Masculinidades*, cuando planteaban que el intercambio ha sido escaso y esa falta ha sido una dificultad para un mayor avance en este campo.

También se observan algunas tensiones. Para un sector del feminismo, es clara la necesidad de trabajar también con los hombres si se quiere avanzar hacia la igualdad de género; otro sector del feminismo tiene serias dudas acerca de la pertinencia de trabajar con aquellos que han detentado la mayor parte del poder y los privilegios, de destinar fondos para intervenciones con hombres que podrían destinarse a programas con mujeres, e incluso, dudas acerca de la presencia de varones en un campo –el del género– que había sido construido por mujeres con demasiado esfuerzo. También hay un debate acerca de si los hombres pueden llamarse a sí mismos feministas o deberían buscar otra categoría, haciendo su propio camino, tal como ellas lo hicieron. Actualmente se observa una irrupción de colectivos y redes, feministas y LGBTQ, entre jóvenes y universitarios, con presencia de mujeres y de hombres, que probablemente ayudará a estos diálogos e intercambios.

Se necesita mayor investigación para describir ese enorme caleidoscopio de masculinidades diversas, de discursos y prácticas situados cultural e históricamente. Temas poco estudiados o abordados son el de generaciones y la amplia diversidad y desigualdad de poder entre hombres de diferentes edades y contextos sociales. Asimismo, la producción todavía es muy escasa en cuanto a la relación entre masculinidades, etnia/raza y clases sociales. Sin construir este conocimiento, difícilmente las políticas de igualdad de género que intervienen con hombres podrán ser adecuadamente focalizadas y tener pertinencia cultural.

Otro desafío es que se necesita una mayor politización de la agenda de los hombres por la igualdad de género, tanto desde los colectivos, las ONGs como desde la academia y de los propios hombres. Resulta necesario sumar hombres en agendas relevantes para la igualdad de género como poner fin a la violencia contra mujeres y niñas, compartir la carga de trabajo de cuidado y doméstico, disminuir brechas de género, igualar salarios, compartir los espacios de poder y decisión, etc.; y en otrasPor otra parte es importante convocar o movilizar a los hombres en agendas que les atañen muy directamente, como la paternidad, la salud de los hombres, o para denunciar graves problemas de derechos humanos que también les afectan. Tan sólo un mes antes del *V Coloquio*, ocurrió en Ayotzinapa, México, la brutal detención y desaparición de 43 jóvenes estudiantes. En algunos países de la región, se tienen las tasas de homicidios más altas del mundo, siendo hombres una gran mayoría de los victimarios y las víctimas (Geneva Declaration Secretariat, 2015). Muchas de esas muertes son por razones de género. El machismo también mata a hombres.

América Latina sigue presentando grandes niveles de desigualdad de género, altos índices de violencia contra las mujeres (Bott, 2012) y homo-lesbo-transfobia (Barrientos, 2015). **Se necesita más investigación crítica en masculinidades y género y transformaciones profundas, a nivel sociocultural y de las políticas, para cuestionar**

y transformar el patriarcado, el machismo latinoamericano, la heteronormatividad.

Si hace 20 años los hombres estaban en la escena en cuanto se convertían en objeto de estudio, hoy se requiere avanzar en considerarlos aliados y co-protagonistas de las agendas de igualdad de género. Esto requiere políticas de género/masculinidades que sean capaces de entender cómo participan y aportan los hombres en las desigualdades, cómo se transforman normas de género y comportamientos, cómo se diseñan programas e intervenciones que incorporen también a la población masculina. Si bien se observa una emergencia de intervenciones con hombres, éstas suelen ser iniciativas de ONGs aisladas. Se necesita, por tanto, sistematizar y difundir buenas prácticas, avanzar en el diseño de programas de amplia cobertura y en la evaluación de su impacto.

Los Coloquios Internacionales de Estudios sobre Varones y Masculinidades

Los *Coloquios Internacionales de Estudios sobre Varones y Masculinidades* son un espacio de intercambio, diálogo y reflexión entre académicos y académicas, diferentes actores y actrices de los movimientos sociales, agencias de Naciones Unidas e instituciones formuladoras de políticas públicas en el contexto de América Latina. El *I Coloquio Internacional de Estudios sobre Varones y Masculinidades* tuvo lugar en la ciudad de Puebla, México, en 2004. Organizado por la Benemérita Universidad Autónoma de México, trató sobre la epistemología de los estudios sobre varones y masculinidades, y sus interfaces, con la formulación de políticas públicas. El *II Coloquio*, realizado en la Universidad de Guadalajara, México, en 2006, tuvo como tema central la relación entre la violencia en sus distintas vertientes y las masculinidades. El *III Coloquio*, organizado por la Universidad de Antioquia en 2008, en Medellín, Colombia, buscó reflexionar alrededor de las intersecciones entre género/sexualidad y las masculinidades, con otros marcadores sociales, como raza/etnicidad y clase social. Se planteó el reconocimiento de la diversidad cultural en la construcción de la justicia social y de género. El *IV Coloquio*, organizado por la Universidad de la República en Montevideo, Uruguay, en 2011, trajo discusiones acerca de las experiencias de intervención desde organizaciones de la sociedad civil, y de políticas públicas con énfasis en acciones transformadoras.

El *V Coloquio Internacional de Estudios de Varones y Masculinidades* “Patriarcado en el siglo XXI: Cambios y Resistencias” se realizó en Santiago de Chile, en enero de 2015. Fue organizado por la Universidad de Chile y la Fundación CulturaSalud/EME y fue patrocinado por la Alianza MenEngage, ONUMUJERES y UNICEF Chile.

Acerca de este *Dossier*

Presentamos en este *dossier* una selección de algunas ponencias que fueron presentadas en el *V Coloquio*. Nuestro objetivo era brindar algunas reflexiones sobre el tema del patriarcado, como un sistema de dominio que ha adquirido nuevas formas de expresión, produciendo cambios y también resistencias.

Abriendo el dossier, el filósofo mexicano Juan Guillermo Figueroa discute la contribución de los estudios sobre varones y masculinidades a las reflexiones sobre el patriarcado desde una perspectiva teórica, política e instrumental.

La socióloga colombiana Sara Fernández, por su parte, desde una clave feminista, hace un recorrido sobre los estudios sobre varones y masculinidades en América Latina, destacando algunas invisibilidades, ausencias y omisiones.

Benno de Keijzer, médico mexicano, propone una reflexión teórica acerca del tema de salud/enfermedad/atención de los hombres. Partiendo de diferentes miradas teóricas, el autor busca discutir la dialéctica del cambio y la resistencia/permanencia en el cuidado con la salud.

Benedito Medrado, psicólogo social brasileño, procura pensar los límites y las posibilidades que son producidas o ampliadas cuando se mira a los hombres y masculinidades desde una perspectiva no-dicotómica. Lo hace con una lectura psicosocial de la fiesta de la Chiquita, en el norte de Brasil, reuniendo figuraciones de género y sexualidad de una fiesta profana en el medio de una procesión religiosa.

Gary Barker, psicólogo estadounidense, provoca una discusión sobre el tema de hombres y violencia: ¿se trata de violencia masculina o de violencia patriarcal? Tomando como base algunos estudios globales, el autor nos convoca a repensar los sistemas estructurales de exclusión e inequidades que modelan los repertorios de violencia de los hombres en el contexto latinoamericano.

Jaime Barrientos, psicólogo social chileno, nos trae el tema de la homofobia en América Latina, reflexionando sobre las condiciones socioculturales y legales que favorecen o no la vida de gays, lesbianas y personas transgénero en América Latina.

Luciano Fabbri, cientista social argentino, hace una reflexión sobre los colectivos de varones y los feminismos. Desde su participación en colectivos de varones anti patriarcales y su activismo feminista hacia el interior de organizaciones de la izquierda popular argentina, el autor señala aportes, tensiones y desafíos en este diálogo complejo entre colectivos de varones y la perspectiva feminista.

El *dossier* cierra con el trabajo de Sebastián Madrid, sociólogo chileno, quien analiza el proceso de construcción de masculinidades en la clase dominante chilena. A través de historias de vida con hombres y mujeres de tres colegios privados de elite de Santiago de Chile, el autor examina la forma en que la producción de distintos patrones de masculinidades hegemónicas se relaciona con los cambios

en la clase alta, apuntando la importancia de estas reflexiones para enriquecer los estudios del poder y del privilegio en una sociedad de mercado.

Una semana después finalizado el *V Coloquio* falleció en Santiago el escritor chileno Pedro Lemebel. Juan Pablo Sutherland le realizó un sentido y significativo homenaje en su ponencia, reconociendo la importancia del autor para el movimiento LGBTQ chileno, para su visibilización, y para el cuestionamiento de la heteronormatividad y la masculinidad hegemónica. Como homenaje a Pedro Lemebel y como mensaje de que se necesita cuestionar y transformar el patriarcado y la heteronormatividad que tanto daño hace a la humanidad, queremos finalizar esta presentación con unos fragmentos del texto del autor de *Manifiesto (Hablo Por Mi Diferencia)*, que fuera recitado por Juan Pablo en el Coloquio:

(...)

No necesito disfraz

Aquí está mi cara

Hablo por mi diferencia

Defiendo lo que soy

Y no soy tan raro

Me apesta la injusticia

(...)

¿El futuro será en blanco y negro?

¿El tiempo en noche y día laboral

sin ambigüedades?

¿No habrá un maricón en alguna esquina

desequilibrando el futuro de su hombre nuevo?

(...)

Mi hombría es aceptarme diferente

Ser cobarde es mucho más duro

Yo no pongo la otra mejilla

Pongo el culo compañero
Y ésa es mi venganza
(...)
¿Tiene miedo que se homosexualice la vida?
Y no hablo de meterlo y sacarlo
Y sacarlo y meterlo solamente
Hablo de ternura compañero
Usted no sabe
Cómo cuesta encontrar el amor
En estas condiciones
(...)
Mi hombría fue difícil
Por eso a este tren no me subo
Sin saber dónde va
(...)
Hay tantos niños que van a nacer
Con una alita rota
Y yo quiero que vuelen compañero
Que su revolución
Les dé un pedazo de cielo rojo
Para que puedan volar

Agradecemos a las/os autoras/es participantes de este *dossier*, a todo el comité académico internacional y chileno, a quienes hicieron posible la realización del *V Coloquio*, a la alianza MenEngage y ONU Mujeres, a todo el equipo ejecutivo y a todos los colaboradores y voluntarios.

¡Les invitamos a disfrutar la lectura!

Referencias bibliográficas

- AGUAYO, F., CORREA, P. & CRISTI, P. 2011. *Encuesta IMAGES Chile Resultados de la Encuesta Internacional de Masculinidades y Equidad de Género*. Santiago de Chile: CulturaSalud/EME
- AGUAYO, F. & SADLER, M. (eds.) 2011. *Masculinidades y Políticas Públicas. Involucrando Hombres en la Equidad de Género*. Santiago de Chile: Universidad de Chile / CulturaSalud / EME.
- AGUAYO, F., KIMELMAN, E., SAAVEDRA, P., KATO-WALLACE, J. (2016) Hacia la incorporación de los hombres en las políticas públicas de prevención de la violencia contra las mujeres y las niñas. Washington: ONU Mujeres / UNFPA / Promundo / EME-CulturaSalud.
- AMUCHÁSTEGUI, A. 2008. "La verdad... yo no creía que era violento. Cuerpo emocional y subjetivación en un programa reeducativo para hombres violentos". En: PARRINI, R. (coord.) *Los contornos del alma, los límites del cuerpo: género, corporalidad y subjetivación*. México DF: UNAM/PUEG.
- AMUCHÁSTEGUI, A. & SZASZ, I. (coords.) 2007. *Sucede que me Canso de Ser Hombre... Relatos y Reflexiones sobre Hombres y Masculinidades en México*. México DF: El Colegio de México.
- ANDRADE, X. & HERRERA, G. (eds). 2001. *Masculinidades en Ecuador*. Quito: FLACSO, Sede Ecuador.
- ARILHA, Margareth. 2010. *Nações Unidas, população e gênero: homens em perspectiva*. Jundiaí: Editora In House.
- ARILHA, Margareth et al. 1998. *Homens e masculinidades: outras palavras*. São Paulo: Editora 34.
- BARKER, G. & AGUAYO, F. (coords.) 2011. *Masculinidades y Políticas de Equidad de Género: Reflexiones a partir de la Encuesta IMAGES y una revisión de políticas en Brasil, Chile y México*. Rio de Janeiro: Promundo.
- BARKER, G., AGUAYO, F. & CORREA, P. 2013. *Comprendiendo el ejercicio de violencia de los hombres hacia las mujeres. Algunos resultados de la encuesta IMAGES (The International Men and Gender Equality Survey) en Brasil, Chile y México*. Río de Janeiro: Instituto Promundo.
- BARKER, G., NASCIMENTO, M., SEGUNDO, M. & PULERWITZ, J. 2004. "How Do We Know if Men Have Changed? Promoting and Measuring Attitude Change with Young Men: Lessons from Program H in Latin America". En RUXTON, S. (ed). *Gender Equality and Men: Learning from Practice*. p.147-161. London: Oxfam.
- BARRIENTOS, Jaime. 2015. *Violencia homofóbica en América Latina y Chile*. Santiago de Chile: Ediciones y Publicaciones El Buen Aire.
- BEIRAS, A. 2014. *Relatório mapeamento de serviços de atenção grupal a homens autores de violência contra mulheres no contexto brasileiro*. Rio de Janeiro: Instituto NOOS e Instituto Promundo.

- BOTT, S., GUEDES, A., GOODWIN, M. & MENDOZA, J.A. 2012. *Violence Against Women in Latin America and the Caribbean: A comparative analysis of population-based data from 12 countries*. Washington, DC: Pan American Health Organization.
- BURIN, Mabel & MELER, Irene. 2004. *Varones, género y subjetividad masculina*. Buenos Aires: Paidós.
- CÁCERES, C. et al (eds.). 2002. *Ser hombre en el Perú hoy: una mirada a la salud sexual desde la infidelidad, la violencia y la homofobia*. Lima: Redes Jóvenes.
- CAREAGA, G. & CRUZ, S. (coords.) 2006. *Debates sobre Masculinidades. Poder, Desarrollo, Políticas Públicas y Ciudadanía*. México DF: UNAM /Santiago de Chile: El Desconcierto.
- DE KEIJZER, B. 1997. "El varón como factor de riesgo, Masculinidad, salud mental y salud reproductiva". En: TUÑÓN, E. (coord.) *Género y salud en el sureste de México*. México DF: UJAT/ECOSUR.
- DE KEIJZER, B. 2006. "Hasta Donde El Cuerpo Aguante: Género, Cuerpo y Salud Masculina". *La Manzana. Revista Internacional de Estudios sobre Masculinidades*. Vol. I, n° I.
- FIGUEROA, J.G. 1998. "Algunos elementos para interpretar la presencia de los varones en los procesos de salud reproductiva". *Cadernos de Saúde Pública* (Rio de Janeiro). Vol. 14, Suplemento 1, p. 87-96.
- FIGUEROA, J.G. 2006. "¿Y si Hablamos de Derechos Humanos en la Reproducción, Podríamos Incluir a los Varones?" En: CAREAGA, G. & CRUZ, S. (coords.) *Debates sobre Masculinidades. Poder, Desarrollo, Políticas Públicas y Ciudadanía*. México DF: UNAM.
- FIGUEROA, J.G. (coord.) 2014. *Políticas Públicas y la Experiencia de Ser Hombre. Paternidad, Espacios Laborales, Salud y Educación*. México DF: El Colegio de México.
- FIGUEROA, J.G., JIMÉNEZ, L. & TENA, O. (coords.) 2006. *Ser Padres, Esposos e Hijos: Prácticas y Valoraciones de Varones Mexicanos*. México DF: El Colegio de México.
- FILGUEIRAS, M., COELHO DE SOUZA, M., BEIRAS, A. & DE ASSIS, D. 2010. *Atendimento a homens autores de violencia contra as mulheres: experiencias latino americanas*. Florianópolis, Brasil: Universidade Federal de Santa Catarina.
- FULLER, N. (ed.) 2000. *Paternidades en América Latina*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.
- FULLER, N. 2001. *Masculinidades. Cambios y Permanencias*. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.
- GALLEGO, G. 2009. "Diversidad Sexual y Arreglos Domésticos en México". *rev.latinoam.estud.fam*. Vol. 1, enero - diciembre. p. 116-139
- GARDA, R. & HUERTA, F. 2007. *Estudios sobre la Violencia Masculina*. México DF: Hombres por la Equidad AC.
- GENEVA DECLARATION SECRETARIAT. 2015. "Lethal Violence against Women and Girls Global". En: ALVAZZI DEL FRATE, A., KRAUSE, K. & NOWAK, M. (eds.). *Global Burden of Armed Violence 2015: Every Body Counts*. S/d.

- GOMES, R. (org.) 2011. *Saúde do Homen em Debate*. Rio de Janeiro: Fiocruz.
- GUEDES, A., GARCÍA-MORENO, C. & BOTT, S. 2014. "Violencia contra las mujeres en Latinoamérica y el Caribe". *Foreign Affairs Latinoamérica*. Vol. 14, n° 1, p. 41-48.
- HEILBORN, M.L. & CARRARA, S. 1998. "Em cena, os homens..." In: *Revista Estudos Feministas*. Vol. 6, n° 2, p. 370-375.
- IBARRA CASALS, Darío. 2011. *Subjetivaciones masculinas: Subjetividades, género y poder en lo social*. Montevideo: Psicolibros.
- LANCASTER, R. N. 1994. *Life is hard: Machismo, danger, and the intimacy of power in Nicaragua*. Los Angeles: University of California Press.
- MEDRADO, B., LYRA, J., AZEVEDO, M., GRANJA, E. & VIEIRA, S. 2009. *Princípios, diretrizes e recomendações para uma atenção integral aos homens na saúde*. Recife: Instituto PAPAI.
- MONTOYA TELLERÍA, O. 1998. *Nadando contra corriente: buscando pistas para prevenir la violencia masculina en las relaciones de pareja*. Managua: Edición Puntos de Encuentro.
- NASCIMENTO, M. & SEGUNDO, M. 2011. "Hombres, masculinidades y políticas públicas: aportes para la equidad de género en Brasil". En: AGUAYO, F. & SADLER, M. (eds). *Masculinidades y políticas públicas. Involucrando hombres en la equidad de género*. Santiago de Chile: Universidad de Chile, CulturaSalud y EME.
- NASCIMENTO, MARCOS. 2014. "Relações de amizade entre homens homo e heterossexuais: dinâmicas de gênero no contexto das masculinidades". Em: STREY, M. et al (orgs.) *Caminhos de homens: gênero e movimentos*. p. 75-100. Porto Alegre: EdiPUCRS.
- NOLASCO, Sócrates. 1993. *O mito da masculinidade*. Rio de Janeiro: Record.
- NÚÑEZ, G. 2007. *Masculinidad e Intimidad: Identidad, Sexualidad y SIDA*. México DF: PUEG / El Colegio de Sonora / Miguel Angel Porrúa.
- OBACH, A., SADLER, M. & AGUAYO, F. 2011. *Resultados del proyecto Involucrando hombres jóvenes en el fin de la violencia de género. Intervención multipaís con evaluación de impacto. Caso chileno*. Santiago de Chile: CulturaSalud/EME.
- OLAVARRÍA, J. 2001a. *¿Hombres a la Deriva?* Santiago de Chile: FLACSO Chile.
- OLAVARRÍA, J. 2001b. *Y todos querían ser (buenos) padres*. Santiago de Chile: FLACSO.
- OLAVARRÍA, J. (ed.) 2003. *Varones Adolescentes: Género, Identidades y Sexualidades en América Latina*. Santiago de Chile: FLACSO-Chile; FNUAP; Red de Masculinidad/es.
- OLAVARRÍA, J. 2009. "La investigación sobre masculinidades en América Latina". En TORO-ALFONSO, José (ed.) *Lo masculino en evidencia: investigaciones sobre la masculinidad*. p. 315 -344. San Juan de Puerto Rico: Publicaciones Puertorriqueñas Editores y Universidad de Puerto Rico.
- PAGÉS, Julio Cesar. 2010. *Macho, varón, masculino. Estudio de Masculinidades en Cuba*. La Habana: Editorial de la Mujer.

- PROMUNDO, INSTITUTO PAPAÍ, SALUD Y GÉNERO & ECOS. 2013. *Programa HIMID: Manual de Acción/Involucrando a los jóvenes para alcanzar la equidad de género*. Río de Janeiro / Washington, DC: Promundo.
- RAMÍREZ, J.C. 2008. *Madeiras Entreveradas. Violencia, Masculinidad y Poder*. México DF: Universidad de Guadalajara / Plaza y Valdés.
- RAMÍREZ, J.C. & URIBE, G. (coords.) 2008. *Masculinidades. El Juego de Género de los Hombres en el que Participan las Mujeres*. México DF: Plaza y Valdés.
- RAMÍREZ, J.C., GUTIÉRREZ, N.C. & CAZARES, L.G. 2015. "Building a Public Policy Agenda Gender of Men in Mexico: Prolegomenon". *Masculinities and Social Change*. Vol. 4, n° 2, p.186-210.
- RODRÍGUEZ, G. & DE KEIJZER, B. 2002. *La Noche se hizo para los Hombres. Sexualidad en los Procesos de Cortejo entre Jóvenes Campesinos y Campesinas*. México DF: EDAMEX
- SUTHERLAND, J.P. 2009. *Nación Marica. Prácticas Culturales y Crítica Activista*. Santiago de Chile: Ripio Ediciones.
- TELLERÍA, J. & ESPINOZA, M. 2009. *Memoria del 3° Encuentro sobre Masculinidades Bolivia 2008*. La Paz, Bolivia: CISTAC.
- VALDÉS, T. & OLAVARRÍA, J. (eds) 1998. *Masculinidades y Equidad de Género en América Latina*. Santiago de Chile: FLACSO.
- VIDAL, F. & DONOSO, C. 2002. *Cuerpo y Sexualidad*. Santiago de Chile: FLACSO.
- VIVEROS, M. 2001. "Contemporary Latin American Perspectives on Masculinity". *Men and Masculinities*. Jan 2001 vol. 3 n°. 3, p.237-260.
- VIVEROS, M. 2002. *De Quebradores y Cumplidores*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- WAINERMAN, C. 2003. *Padres y Maridos. Los Varones en la Familia*. En: WAINERMAN, C. (comp.) *Familia, Trabajo y Género*. Buenos Aires: FCE.